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评论

时事聚焦
“理国要道，在于公平正直。”全国

两会召开在即，法治中国建设如何更
加有效地推动实现社会公平正义，成
为人们关注的焦点。

全面依法治国，其根本目的在于
保障人民权益、维护公平正义、实现
长治久安。这既是人民群众的热切
期盼，也是全面建成小康社会的应有

之义。
一位意大利法学家说过，法律的

力量应当跟随着人民，就像影子跟随
着身体一样。关于开展国家监察体制
改革试点工作的决定、网络安全法由
立法机关表决通过、户籍制度改革政
策框架基本构建完成、以审判为中心
的刑事诉讼制度改革向纵深推进……
2016年，法治中国建设影响着普通人
的生活，也让人们对更好实现公平正
义有了更多期待。

当前，司法领域仍存在一些有违

公平正义的现象，削弱了人民群众的
获得感和安全感。在实现第一个百年
目标的决胜关头，法治建设必须把促
进社会公平正义、增进人民福祉作为
一面镜子，让人民真切感受到公平正
义的阳光。

促进社会公平正义，需要立法工
作最大限度凝聚共识，统筹政治、经
济、文化、生态等各个领域，着力健全
重要制度，着力保障重大改革，着力完
成重点任务，不断拓展立法的广度。
立法要树立鲜明道德导向，弘扬美德

义行，使社会主义法治成为良法善治。
促进社会公平正义，需要深化司

法改革着力解决司法不公、司法不廉
等人民群众反映强烈的突出问题。司
法是维护社会公平正义的最后一道防
线。如果司法这道防线缺乏公信力，
社会公正就会受到普遍质疑。司法改
革应向着更好实现社会公平正义的方
向大刀阔斧，要敢动体制机制，敢破利
益格局。

促进社会公平正义，更需要在全
社会推动法治文化建设。一位哲人曾

说过：“最重要的法律既不是铭刻在大
理石上，也不是铭刻在铜柱表上，而是
铭刻在公民的内心里。”全民法治观
念、法治思维、法治习惯的养成，是实
现社会公平正义的基质和土壤。要努
力使全体人民成为社会主义法治的忠
实崇尚者、自觉遵守者、坚定捍卫者。

公平正义是社会主义的本质属
性。人们期待，即将召开的全国两会
将为法治中国建设再次按下“快进
键”，让全体人民更充分地感受到公平
正义的阳光。 （来源：新华社）

让人民更多感受到公平正义的阳光
■杨维汉 罗沙

2月22日，国务院总理李克强主
持召开国务院常务会议。会议指出，
近年来有关部门和企业持续推出网
络提速降费举措，对推动经济升级、
促进创业就业、拉动消费、便利和丰
富群众生活，发挥了积极作用。会议
要求有关方面进一步顺应社会期盼，
继续深挖潜力，抓紧再出台一批提速
降费新措施，加大电信基础设施投
入，提高网络服务能力和质量。

无论“互联网+”，还是创业创
新，哪一项都离不了提速降费。提速
降费，既可改善人民生活，又能降低
创业创新成本、为“互联网+”行动提
供有力支撑，拉动有效投资和消费、
培育发展新动能。简言之，提速降费
不只是让利那么简单，而是关乎国民
经济的健康和社会发展的质量，这是
极其宏大的时代命题，不可掉以轻
心，更不可敷衍了事。

随着网速提高，用户网络流量使
用增加，虽然单位费用降低，但总体
费用可能并未出现明显下降。更重
要的是，市场竞争仍不充分，尚未形
成透明、实惠、合理的资费构成机制，
一些资费还明显偏高，用户对于降费
仍有更高的期待。在政策的实施和

具体执行过程中，“提速降费”在有的
地方被卡在“最后一公里”：有用户升
级网络服务套餐，交纳了更多费用，
可网速却不一定更快；一些老旧居民
小区光纤改造成本高，也有的要被收
取高额“入场费”……

尊重和回应消费者的利益诉求，
需要有关部门和企业在网络提速降
费上“飞得更高”、“走得更远”。在一
个人口众多、区域发展不平衡的发展
中大国，网络提速降费也是一个牵一
发而动全身的复杂的系统工程。一
方面，公众要理解这一过程的复杂和
艰辛，多一些“过程意识”；另一方面，
相关方面也要增强“等不及”、“伤不
起”的紧迫感和使命感，多一些“问题
意识”。只有将“问题意识”与“过程
意识”有机结合起来，网络提速降费
才能凝聚更多的价值共识。

世界日益变得“你中有我，我中
有你”，网络提速降费不仅有助于
建设一个低成本、高效率的社会，
也有助于让老百姓有更多的“获得
感”。让网络更加便民、利民，进一
步促进创业就业和经济转型，整个
社会将继续保持生机与活力。

（来源：新华网）

家住杭州富阳的楼女士，近日
发现自己支付宝里的 3 万元钱不见
了，银行卡里的 10 万元钱也不翼而
飞。原来，是丈夫倪某偷偷转走了
钱，购买了大量礼物打赏给直播平
台的女主播。经过民警批评教育，
倪某向妻子道歉，并保证以后把工
资上交楼女士保管。近年来，高额

“打赏”网络主播的“奇葩”新闻，已
经多次被报道。

毫无疑问，打赏网络直播平台的
主播再多钱，都是个人自由。如果一
个人因为没钱去继续打赏主播，就去
贪污或者盗窃，应该为自己的行为负

法律责任。看起来，这些新闻里当事
人的行为，跟直播平台似乎没什么关
系，他们愿意打赏主播都是因为主
播们有“魅力”，但事情恐怕并没这
么简单。

事实上，网络直播平台与网络游
戏类似，也有一定的成瘾机制。否则，
就不会有那么多人对直播如痴如醉。
当然，控制对网络直播的沉迷行为，主
要是个人的责任。但是，直播平台接
受用户的付钱打赏，包括用钱购买虚
拟礼物的打赏，不能脱离监管之外。
比如媒体报道，上海有 13 岁的女学
生，给一位男主播打赏了20多万。平

台对未成年人打赏是否该设限制？新
华社报道揭露，有直播平台、经纪公
司、主播三方合谋，通过水军造势，吸
引普通网友打赏。很显然，直播平台
的水很深，存在不少陷阱。

网络直播平台虽然很多节目很
无聊，但只要不触犯法律和道德，并
拥有合法的证照资格，应当允许其存
在。但是，有关部门和社会、家庭也
要进行引导，让大家理性参与网络娱
乐活动，减少被不法直播平台和一些
人利用、引诱，沉迷于打赏主播乃至

“动歪脑筋”搞钱的现象。
（来源：北京青年报）

日前，教育部办公厅印发《关于做
好2017年义务教育招生入学工作的
通知》。里面明确提到，就读小学一年
级儿童的截止出生年月由省级教育行
政部门根据法律规定和实际情况统筹
确定。也就是说，8月31日有可能不
再是小学入学铁定的截止日期了。（2
月26日长沙晚报“掌上长沙”）

孩子上学年龄早一点好还是晚
一点好，大家一直以来各执一词。为
此，有家长甚至不惜求医生帮忙“催
熟”胎儿进行剖宫产，让孩子提前出
生好赶上入学的早班车，还有人感叹

“迟一年上学，是最幸福的一年”；有
人认为不必改，也有人大呼“12月31

日，比较合乎情理”……
其实，这恰恰证明了一点，孩子的

学习能力、自理能力乃至天赋都千差
万别，而一道“8月31日满六岁才能入
学”的铁规矩，将一些有能力、有意愿
的孩子硬生生挡在校门外，差一天都
不行，一刀切式的行政命令固然爽利，
但违背了因材施教的教育初衷。

放眼世界，西方国家的儿童入学
年龄都有弹性。法国、澳大利亚的儿
童入学年龄定为5岁以上；美国的儿
童入学年龄为5岁至7岁。我国四川
省也已立法规定，新生入学时间为6
岁至 7 岁，弹性的入学年龄，更显人
性化。现在“就读小学一年级儿童的

截止出生年月由省级教育行政部门
根据法律规定和实际情况统筹确
定”，教育部将权力下放，彰显了主管
部门简政放权、以人为本的改革态
度，有利于制定更加合乎基层情况、
适应时代发展的教育政策，也有利于
学生的身心发展，值得点赞。

然而放开入学年龄限制，浮躁、功
利的教育误区也可能会让一些家长拔
苗助长……总之，教育的温度不能止
于入学年龄的改变，更有待于教育体
制的深度改革、人才评价机制的健全
完善、成才路径的进一步拓宽以及家
长们理性、科学的教育观，一个都不
能少。 （来源：长沙晚报）

今后在广州搭乘公交车,有事请
找“车长”。近日，广州市电车公司宣
布实行车长制，由驾驶员担任车长。
据广州市电车公司负责人介绍，车长
的职责涵盖了安全驾驶、规范运营、
文明服务、车辆管理四个方面九项内
容，是企业最小单元的管理者。

公交车是普通城市居民出行的
常规交通工具，也是外来人群最容
易感知一个城市公共服务好坏的场
所。因此，提供便利、安全、人性化
的公共交通，既是公共服务的应有
之义，也是树立良好的城市形象的
必选项。广州将公交司机升级为

“车长”，此举无疑是为了促进公交
管理的规范化和精细化，让公交服
务实现升级。

将 公 交 车 驾 驶 员 定 义 为“ 车
长”，绝不仅仅是名称的变化，更是
职责的变化。车长，顾名思义，就是
一车之长，这也意味着，凡是跟行车
有关的内容无论大小都应该有人负
责。公共服务最怕的就是互相推
诿，无人担责，是以在很多领域都有
针对性地推出了首问负责制、首诊
负责制。对于乘客来说，车长也应
该成为行车过程中所有突发事件的
第一负责人。比如，行车中出现安
全事故，乘客的东西丢了，有人受伤
了，车长都应该具备在第一时间应
急处理的能力。这也正是广州市电

车公司在宣布实行车长制的同时，
启动国内首个车长培训驾驶指导中
心的原因。除了驾驶技术培训和疏
散、报警等应急流程培训之外，车长
培训还涉及培训基础防身术和擒拿
术等技能，以应对车上可能出现的
歹徒和窃贼等。

事实上，因为公交车司机面对人
群广泛，遇到突发状况较多，要求公
交司机具备基本的公共应急救护能
力，也是国内不少城市的要求，比如，
青岛要求公交司机持“应急救护员
证”方能上岗。这也是保障乘客安
全，让乘客安心的重要措施。

除了安全和应急之外，公交服务
不妨向个性化和人性化升级。来看
看国内其他城市的车长，在提供升级
服务上可谓八仙过海，各显神通。有
的车长冬天为了不让乘客坐冷板凳，
自制棉座垫；有的在车内张贴沿线的
市场分布图，方便乘客购物；有的自
制“老行当海报”，在车厢里办起了流
动的文化展……这些别出心裁的方
式，也让公交服务更加个性化和人性
化，让文明公交形象更深入人心，值
得广州借鉴。

车长制在提升公共服务品质上开
了一个好头，当然，车长制能否赢得
好评和口碑，除了规范服务之外，最
重要的还在于车长要有一颗真正为
公众服务的心。 （来源：广州日报）

2月25日，环保部通报2017年第一季度空气质量专项督查进展。督查发现唐山市芦台经济开
发区管委会规划建设管理局、太原市华豹涂料有限公司的应急预案存在照搬照抄问题，预案难以

落实。记者从督查组获悉，唐山市芦台经济开发区管委会规划建设管理局重污染天气专项应急预案无落实清单，存在
照搬照抄问题，在正式文件中出现其他县的地名。太原市华豹涂料有限公司重污染应急预案为网上下载模板，预案中
相关地址仍为模板中其他省的地址，无可操作性。 ■新华社 朱慧卿

该给疯狂打赏装上刹车片了

网络提速降费有助于
塑造低成本高效率社会

入学年龄有弹性教育更有温度
■斯涵涵
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司机变“车长”
期待公交服务升级

■谭敏

照搬照抄

■李清


